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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Cae mando militar por el caso Guacamaya Leaks 
Un teniente coronel fue detenido por la Sedena acusado de pérdida de información militar por 
el hackeo 

 
Relevos en el INE serán por sorteo 
PRI, resignado a insaculación 

 
Mueren 39 migrantes en INM de Cd. Juárez 
Desatan incendio tras protesta de ocupantes 

 
Pese a golpe de FGR en 2022, empresa volvió a mover armas y drogas 
Narcotráfico. Black Wall Street, conectada con el crimen colombiano, operaba una casa de 
cambio en la Anzures y domicilios en Condado de Sayavedra e Interlomas 

 
AMLO: Que no crean que terminó todo; aún hay Plan C 
“Ni un voto a conservadores, la idea” 

 
Caen exportaciones mexicanas en febrero 
INEGI. Primer tropiezo desde octubre de 2021; “meten reversa” las automotrices 

 
EU presiona en tema energético; SE ofrece camino llano a inversiones 
Habrá facilidades para autogeneración eléctrica de empresas 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El plan C, llamar a no votar por conservadores: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/28/politica/003n1pol 
“Ahora hay un plan C… ni un voto a los conservadores”, anunció ayer el 
presidente Andrés Manuel López Obrador tras la suspensión de la vigencia 
del plan B electoral, resuelta por el ministro de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) Javier Laynez Potisek. Que no estén pensando que ya 
se terminó todo, señaló el mandatario en la mañanera de ayer. A una 
pregunta sobre su nueva estrategia luego de la decisión de la Corte, 
respondió: “Pues que no se vote por el bloque conservador, para que siga la 
transformación. Ni un voto a los conservadores, sí a la transformación. Ese 
es el plan C”. Para emitir su fallo, Laynez dio entrada a la controversia 
constitucional promovida por el Instituto Nacional Electoral (INE). 
Desde Palacio Nacional, interrogado por el revés del ministro a la reforma 
electoral que en días pasados había aprobado el Congreso, el jefe del 
Ejecutivo remarcó que Laynez se extralimitó en sus facultades y asumió 
acciones que sólo corresponden al Legislativo. 
 
Relevos en el INE serán por sorteo; PRI, resignado a 
insaculación  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/relevos-en-el-ine-seran-por-sorteo-pri-resignado-
a-insaculacion/1578383 
La elección de cuatro consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) será 
mediante el método de insaculación, ante la falta de acuerdos entre las 
bancadas para construir la mayoría calificada que requieren los 
nombramientos. El líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio 
Mier, confirmó ayer que su decisión es someter a sorteo las cuatro quintetas 
que este domingo entregó el Comité Técnico de Evaluación. Con dicha 
decisión cierra la puerta a las expectativas de la oposición de definir a los 
futuros consejeros mediante un acuerdo que dé balance y pluralidad a los 
perfiles, dado el sesgo pro 4T de la mayoría de los aspirantes finalistas.  
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El artículo 41 de la Constitución establece que, de no lograrse el aval entre 
dos terceras partes de los legisladores presentes en la sesión para los 
nombramientos, éstos pueden realizarse por insaculación. Al respecto, 
Rubén Moreira, jefe de la bancada priista, dijo que todo indica que la 
definición de los próximos consejeros se resolverá por tómbola. 
 
Ante posible albazo de Morena en quintetas, oposición se 
atrincherará en San Lázaro  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ante-posible-albazo-de-morena-en-quintetas-
oposicion-se-atrincherara-en-san-lazaro/ 
Los diputados de oposición de las bancadas del PAN y PRD fueron citados 
para presentarse de manera presencial, desde este martes en la Cámara de 
Diputados. Lo anterior, previo a la votación en el pleno de las quintetas de 
aspirantes a consejeros y presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), 
pero también de diversas reformas en materia constitucional que podrían 
subir el pleno mañana mismo. De acuerdo con fuentes de ambos partidos 
en la Cámara Baja, la idea es que estén presentes debido a que por la 
mañana sesionará la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y no se 
descarta que mañana mismo surja la primera propuesta para conformar el 
Consejo General del INE. Lo anterior, a pesar de que la convocatoria 
establece que la propuesta de Jucopo debe ser remitirá a la Mesa Directiva 
hasta el 28 de marzo, sin embargo, “no descartamos nada y queremos estar 
presentes y alertas ante el riesgo de cualquier tipo de albazo”, puntualizaron 
las fuentes. 
 
Pide Segob cambiar reparto de fondos de seguridad  
https://www.reforma.com/pide-segob-cambiar-reparto-de-fondos-de-
seguridad/ar2577160?v=2 
Coahuila. - Adán Augusto López, Secretario de Gobernación, consideró que 
la fórmula de distribución de fondos en materia de seguridad pública, 
debería modificarse para premiar la reducción de la incidencia delictiva.  
Entrevistado en el Municipio de Ramos Arizpe, Coahuila, el funcionario 
lamentó que los criterios vigentes permitan destinar más recursos a los 
estados que enfrentan mayores problemas de violencia.  
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"Hay parámetros bajo los cuales se reparte estos recursos, el Gobernador de 
Coahuila, Miguel Ángel Riquelme seguramente nos dirá por qué a Coahuila 
le toca menos que a Baja California y la verdad es que debiera de ser a la 
inversa, debiera de premiarse a quienes están mejor en materia de 
seguridad", expresó. 
 
Economía ofrece solución a pleito T-MEC  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia-ofrece-solucion-a-pleito-t-mec/ 
En el conflicto vía el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
sobre la política energética mexicana ya se ofrecieron a Estados Unidos tres 
de cuatro soluciones para resolverlo, pero el gobierno del país vecino pide 
que se arreglen todas en conjunto, señaló ayer la titular de la Secretaría de 
Economía (SE), Raquel Buenrostro. “Se puso solución a Estados Unidos para 
poder liberar tres de los bloques, pero no hemos podido tener reuniones con 
ellos, [porque] quieren verlo de manera integral”, afirmó durante una 
asamblea de American Chamber México (AmCham). Por separado, la 
agencia Reuters informó que, de no lograrse la resolución, el gobierno del 
presidente Joe Biden pedirá la conformación de un panel de controversias 
al amparo del T-MEC. Buenrostro mencionó que “las propuestas de solución 
son las obvias y las que todos esperaban”. Por ejemplo, se planteó que el 
sector privado obtenga permisos de autogeneración eléctrica, ante los 
problemas técnicos para interconectarlos a la red. 
 
Básico, que haya condiciones equitativas en el proceso interno  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/28/politica/010e1pol 
Lo dice claro: Es muy duro cuando tienes a un Presidente en contra… Habla 
de Enrique Peña Nieto y de la persecución que sufrió durante el sexenio 
pasado, y de cómo ahora, libre de aquel asedio, metido en un proceso 
inédito, percibe una próxima década dorada en México para la que, insiste, 
él está preparado para encabezar. Necesitas formarte en la adversidad, en 
la dificultad para comprender y hacer varias cosas; si no, es muy difícil que 
estés realmente preparado, que tengas la sangre fría, la templanza para 
enfrentar situaciones contrarias, y a mí me ha tocado más adversidad que 
del otro lado.  
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–Marcelo Ebrard escribe un libro en tiempos políticos, con una intención 
política, que habla de una campaña política y que tiene esa idea política… 
–Y no hay por qué ocultarlo. Eso es lo que digo en el libro: que me conozcan, 
que sepan quién soy, dónde he vivido, qué pienso. Es un ejercicio de 
transparencia en primer lugar. Ese soy yo –y señala el libro que está a la 
mitad de la mesa. 
 
INE congela implementación del Plan B, tras suspensión de la 
Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-congela-implementacion-del-plan-b-tras-
suspension-de-la-corte/ 
El Instituto Nacional Electoral (INE) suspendió los trabajos para la 
implementación del Plan B de la Reforma Electoral, mientras se mantenga 
la suspensión otorgada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
En la sesión de este lunes se tenía prevista la aprobación de los 
Lineamientos para la revisión, redimensionamiento y compactación de la 
estructura orgánica de las unidades administrativas del INE, así como del 
Órgano Interno de Control y de los organismos públicos locales.  
El diputado de Morena, Mario Llergo, solicitó retirar dichos puntos de la 
discusión, al considerar que son decisiones trascendentales que deben ser 
asumidas por las y los nuevos consejeros. “Aprobar dichos puntos sin 
escuchar la opinión y postura de los nuevos integrantes, deja sin posibilidad 
de que ellos puedan aportar sus visiones institucionales respecto a aspectos 
tan relevantes que como autoridad electoral tendrán que ejecutar”, apuntó. 
 
Mueren 39 migrantes por incendio en INM en Chihuahua  
https://www.reforma.com/mueren-39-migrantes-por-incendio-en-inm-en-
chihuahua/ar2577421?v=9 
Chihuahua. - Un incendio provocado en medio de un motín de migrantes 
en la sede del Instituto Nacional de Migración (INM) de esta ciudad 
fronteriza causó la muerte anoche de al menos 39 personas.  
Fuentes gubernamentales consultadas por REFORMA confirmaron que 
sólo en el exterior del INM se contabilizaron al menos 25 cuerpos cubiertos 
con mantas térmicas. Algunos de los cuerpos, que fueron colocados en 
hileras, estaban calcinados.  
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En las instalaciones habrían fallecido 37 personas y dos más murieron en 
hospitales, según las fuentes consultadas. Las oficinas del INM se ubican 
junto al Puente Internacional Reforma, en la calle Lerdo, a escasos metros 
de la Presidencia Municipal y cerca del Río Bravo. Conforme reportes 
preliminares, el incidente ocurrió luego de que migrantes, principalmente 
venezolanos, protestaban ante empleados del INM. En medio de las 
protestas comenzó un incendio en la zona de los baños del área reservada 
para hombres, el cual fue avivado porque alguien arrojó solvente. 
 
La lucha contra el ozono en el Valle de México no se ha podido 
ganar  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/la-lucha-contra-el-ozono-en-el-valle-de-mexico-
no-se-ha-podido-ganar/1578377 
El ozono es el único contaminante que no se ha podido reducir en el Valle 
de México, indicó Jorge Zavala, investigador y director del Instituto de 
Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). El científico explicó que, sin duda, la calidad 
del aire actual en el Valle de México es mucho mejor que la que prevalecía 
en la década de los 90 o la primera del 2000, sin embargo, apuntó que el 
ozono es el único contaminante del aire del que se ha estancado su 
presencia. Uno de los motivos es que en el Valle de México se han elevado 
las temperaturas y la radiación solar, como efectos del cambio climático y el 
crecimiento de la urbe, condiciones que favorecen la formación de ozono, 
explicó. “En general todos los contaminantes se han venido reduciendo, 
pero el ozono no se ha logrado que se reduzca, se ha estado estancando; 
hay varias vertientes que estamos nosotros investigando en la UNAM y de 
manera internacional, pero en particular en el Valle de México tenemos el 
aumento de las temperaturas debido al crecimiento urbano y al propio 
cambio climático, y las temperaturas más altas favorecen la formación de 
ozono. 
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Pese a golpe de FGR en 2022, empresa volvió a mover armas y 
drogas  
https://www.milenio.com/policia/cartel-valle-norte-instalaciones-black-wall-street 
Desde hace un año, la Fiscalía General de la República (FGR) inició una 
indagatoria contra la empresa Black Wall Street, la cual presuntamente está 
ligada al cártel del Norte del Valle, de Colombia. MILENIO tuvo acceso a la 
investigación que inició la FGR a partir de una denuncia presentada el 16 de 
febrero de 2022, por un integrante de la organización delictiva que reveló 
que trabajaba “moviendo cocaína y metanfetamina y armas” en los 
vehículos propiedad de Alfredo Benavidez Garza, El Blacs, entre los que 
había carros con placas diplomáticas falsas.  
“…estuve trabajando para él varios años, tuve problemas con él porque en 
una de sus fiestas que realizó en una casa de Querétaro, en calle Robles 120, 
me enredé sentimentalmente con una de las chicas colombianas que 
llegaban a sus fiestas, pero esto no fue de su agrado y me amenazó de 
muerte e incluso me golpeó ese día, corriéndome del lugar, por lo cual tuve 
que desaparecer por temor a que me mataran, ya que son personas 
peligrosas… 
 
Pedro Castillo envía carta a AMLO; le pide coordinarse con su 
abogado para su defensa  
https://www.milenio.com/politica/pedro-castillo-envia-carta-amlo-pide-coordinarse-
abogado 
El presidente depuesto de Perú, Pedro Castillo, envió una carta al presidente 
Andrés Manuel López Obrador para pedirle que se coordine con su 
abogado, Guido Croxatto, y otros países comprometidos con la causa, para 
emprender su defensa a nivel internacional. El documento que dio a 
conocer el mandatario mexicano en sus redes sociales fue entregado por 
Croxatto personalmente en Palacio Nacional esta tarde. “Permítame que la 
estrategia internacional de mi defensa va a estar liderada por el abogado 
argentino Guido Croxatto, le he encomendado esta especial tarea, que él 
lleve adelante con especial compromiso, no es la primera vez que abogados 
argentinos se comprometen con este pueblo.  
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Le pido que haga las coordinaciones correspondientes con Guido y el 
equipo y las y los hermanos de los países comprometidos con esta justa 
causa para apoyar al Perú”, dice el texto. En el escrito a mano, Castillo 
aseguró que su libertad es secundaria por lo que la verdadera libertad que 
se debe apoyar es la del pueblo peruano que es reprimido y que sufre la 
muerte de decenas de compatriotas a quienes sus madres lloran sin ser 
escuchadas.  
 
Prepara EU ultimátum a México en disputa energética  
https://www.reforma.com/prepara-eu-ultimatum-a-mexico-en-disputa-
energetica/ar2577307?v=5 
Ciudad de México. - Estados Unidos pretende romper el estancamiento en 
el que ha caído la disputa comercial energética que mantiene con México. 
Para ello, el Gobierno de EU planea enviar a México un ultimátum en las 
próximas semanas, revelaron fuentes cercanas a las discusiones. La medida 
representaría una escalada ante el escaso avance en las conversaciones de 
solución de controversias por la disputa energética que solicitaron EU y 
Canadá en julio del año pasado. Bajo las reglas del T-MEC, después de 75 
días sin una resolución es posible solicitar un panel de solución de 
controversias para que un tercero decida sobre el caso.  
Se espera que la Oficina del Representante Comercial de EU haga una 
"oferta final" a los negociadores de México para abrir sus mercados en 
energía a la inversión extranjera y aceptar una mayor supervisión antes de 
dar paso a un panel. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-hoguera-de-los-simpatizantes-
de-la-4t/ 
De nuevo, los simpatizantes de la autollamada Cuarta Transformación 
encendieron la hoguera, y esta vez aventaron a ella a un ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. Utilizando fotografías que no 
corresponden a la persona del ministro Javier Laynez Potisek, difundieron 
en redes sociales las imágenes que buscaban golpear al juzgador, quien el 
viernes pasado concedió una suspensión a las modificaciones legales del 
presidente López Obrador en materia electoral, conocidas como el Plan B. 
Un usuario, identificado solo como @QVeritatem01, subió dos fotos de un 
hombre en calzoncillos y el mensaje: “publican fotos íntimas y en estado de 
ebriedad del ministro de la SCJN, Javier Laynez Potisek. No podemos confiar 
el futuro de nuestro país a este tipo de gente”.  El mensaje fue replicado y 
comentado por el periodista Enrique Galván Ochoa, uno de los encargados 
de redactar la Constitución Moral presentada por el presidente López 
Obrador al inicio de su mandato. Recientemente Galván fue uno de los 
miembros del Comité Técnico de Evaluación que revisaron los perfiles de las 
personas que ocuparán los cuatro asientos que quedarán vacantes en el 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral. Él agregó a la imagen el 
comentario “Toga de día, tanga de noche”. Nos hacen ver que, como 
periodista, Galván Ochoa falló, pues nunca verificó y no se dio cuenta que 
las imágenes que reprodujo y comentó correspondían a un cantante que se 
hace llamar “Silverio”, cuestión que solo hubiese llevado algunos minutos, 
pues esas mismas fotografías aparecen en internet de manera recurrente. 
Y en el tema de lo moral, don Enrique tampoco estuvo muy bien, pues 
parece inmoral el criticar el fallo público de juez utilizando imágenes (que él 
asumió) correspondían a la vida privada. La hoguera arde. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-28/op246053 
LA CONTIENDA por la candidatura presidencial de Morena está bastante 
ruda y no parece inspirada en el dichoso "humanismo mexicano" que 
pregona el Presidente. Resulta que hasta ahora se han presentado 36 
denuncias por actos anticipados de campaña en contra de las "corcholatas" 
de AMLO.  
LAS QUEJAS ante autoridades electorales, federales y locales, se reparten 
así: 16 contra Marcelo Ebrard, 16 contra Adán Augusto López Hernández y 4 
contra Ricardo Monreal. ¿Falta alguien? Pues resulta que el principal 
denunciante es un tal Rodrigo Antonio Pérez Roldán. 
ESTE espontáneo y desinteresado denunciante ha participado en 23 de esos 
recursos de queja: 14 contra el canciller, 6 contra el titular de Gobernación y 
3 contra el senador zacatecano. ¿Y quién es Pérez Roldán? Pues un activista 
con línea directa hacia Arturo Manuel Chávez López, asesor del gobierno de 
Claudia Sheinbaum. ¿Casualidad? Más bien causalidad. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1690 
Que diversos grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados se 
declararon en estado de alerta ante la inminente votación de los 
nombramientos para relevar a Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana 
Favela y Roberto Ruiz en el Consejo General del INE, por lo que llamaron a 
sus legisladores a evitar inasistencias y estar pendientes de las sesiones de 
martes, miércoles, jueves y viernes, pues un puñado de votos puede hacer 
la diferencia entre alcanzar o no la mayoría calificada de dos tercios en el 
pleno, todo en medio del debate sobre los nuevos perfiles y la venia 
presidencial para que lleguen al relevo simpatizantes de la 4T, “moralmente 
válido porque no lo prohíbe la ley”. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
No es sólo el Plan C: quieren resucitar el B  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/no-es-solo-el-plan-c-
quieren-resucitar-el-b/ 
El Plan C funcionó para el obradorato: prácticamente garantizaron 
quedarse con la presidencia del INE, si no es que más. Con el viento a favor, 
quieren ahora resucitar el Plan B que fue totalmente suspendido por la 
Suprema Corte de Justicia. Así es como le quieren hacer: 
Las suspensiones a las dos partes del Plan B de la reforma electoral de López 
Obrador contra el INE funcionan mientras el pleno de la Corte analiza el 
asunto a fondo y lo vota. Lo que quiere el gobierno es apresurar esa votación. 
Y están presionando fuerte para ello.  
Me revelan fuentes de primer nivel que a través del secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, y de las dos ministras que operan para 
el presidente, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, la administración federal está 
presionando para que la votación en la SCJN de la primera parte de la 
reforma electoral suceda en la primera quincena de abril; así, si pierden esa 
votación (como es previsible), tengan tiempo de volverla a presentar y 
volverla a votar en el Congreso pues el periodo ordinario de sesiones termina 
el último día de abril. Y esta vez hacer el trámite en el Legislativo sin violar el 
proceso, que fue lo que abrió la puerta a las impugnaciones. 
 
Mario Maldonado 
Las relaciones peligrosas del gobernador de Nayarit  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/las-relaciones-peligrosas-del-
gobernador-de-nayarit/ 
En Nayarit una bomba está por explotar. El gobernador Miguel Ángel 
Navarro, a quien el presidente Andrés Manuel López Obrador impulsó 
personalmente al cargo, pese a que en expedientes de la Fiscalía General de 
la República se le ha vinculado con el hoy convicto ex fiscal de ese estado, el 
conocido “Diablo” Édgar Veytia, está en el ojo del huracán. Instalado en el 
palacio de gobierno de Nayarit, el “doctor” Navarro se ha rodeado de  
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personajes sobre los que pesan investigaciones de fraude en el centro del 
país. Es el caso de José Gabriel Camarena Morales, quien se presenta como 
coordinador General Jurídico del Ejecutivo Estatal, asesor General del 
Gobernador; director general del Comité Administrativo de la Feria Nacional 
Tepic y representante oficial del gobierno nayarita en la Ciudad de México. 
 
Salvador García Soto 
El delirio como forma de gobierno  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-delirio-como-forma-de-
gobierno/ 
El delirio, según el diccionario de la Real Academia Española, es la “acción y 
efecto de delirar”, es también un “despropósito o disparate” y aplicado a la 
sicología y a la psiquiatría es una “confusión mental caracterizada por 
alucinaciones, reiteración de pensamientos absurdos e incoherencia”. Hay, 
según la RAE, distintos tipos de delirios, el de Grandeza, por ejemplo, es “la 
actitud de una persona que se presenta con apariencia muy superior a la 
que realmente le corresponde”, mientras que el delirio paranoide es un 
“síndrome atenuado de la paranoia caracterizado por egolatría, manía 
persecutoria, suspicacia y agresividad”. Todas y cada una de esas actitudes, 
conductas y comportamientos descritos en el diccionario del castellano, los 
hemos visto repetidamente en los cuatro años y medio de este gobierno. Lo 
mismo en las conferencias mañaneras del presidente López Obrador, desde 
Palacio Nacional, que en los discursos, acciones o declaraciones públicas de 
varios personajes e integrantes de la llamada 4T, por lo que, a juzgar por los 
hechos y las actuaciones públicas de los personajes de la actual clase 
gobernante, podemos afirmar que estamos viviendo un sexenio delirante. 
 
Héctor de Mauleón 
Tres mil fosas en el sexenio de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/tres-mil-fosas-en-el-sexenio-
de-amlo/ 
Este domingo, el Colectivo Amor por los Desaparecidos recibió el informe 
de una osamenta que acababa de ser hallada en un paraje de Reynosa, 
Tamaulipas, conocido como La Artesita. Madres buscadoras se dirigieron al 
lugar armadas con palas y picos, y luego divulgaron en redes sociales una  
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foto aterradora. Los restos de dos piernas que tenían puestos aún los 
calcetines y los tenis. Un golpe brutal de vida junto a un golpe brutal de 
muerte. Al lado de los restos había un cráneo con la dentadura completa: 
una historia de violencia cuyos pormenores probablemente no 
conoceremos jamás y que se enlaza con otras historias ignoradas que en los 
últimos días han emergido de otras fosas clandestinas repartidas a lo largo 
del país. Una semana antes, Reynosa, Tamaulipas, había entregado otra 
imagen macabra: al revisar un predio señalado por algunos reportes, 
madres buscadoras hallaron un agujero cubierto con un tronco cortado. Al 
removerlo salieron varias ratas. 
 
Sergio Sarmiento 
Ni un voto a ellos  
https://www.reforma.com/ni-un-voto-a-ellos-2023-03-28/op246055 
"La mayoría tiene la fuerza de su lado, infortunadamente, pero no tiene la 
razón". Henrik Ibsen, Un enemigo del pueblo 
Sí, por supuesto que hay un plan C, dijo ayer el presidente López Obrador: 
"Que no estén pensando que ya se acabó todo", después de las 
suspensiones otorgadas por la Suprema Corte contra la aplicación del plan 
B. "Ahora hay un plan C: que no se vote por el bloque conservador para que 
siga la transformación. Ni un voto a los conservadores, sí a la 
transformación". El Presidente está usando su tribuna, una conferencia de 
prensa oficial financiada con fondos gubernamentales, para llamar a votar 
por los partidos de su gobierno y no entregar un solo voto a la oposición. 
Bajo las leyes mexicanas es una utilización indebida de recursos públicos. 
Quizá en Estados Unidos y otros países a nadie le extrañe que el Presidente 
llame a votar por su partido, pero en México estas peticiones fueron 
decretadas ilegales por la reforma electoral de 2007.  
 
Carlos Marín 
La crisis no es aún constitucional 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-crisis-no-es-aun-
constitucional 
Por estruendosa que sea, la colérica embestida presidencial contra el Poder 
Judicial de la Federación y su titular, la ministra Norma Lucía Piña, todavía  
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dista de implicar una “crisis constitucional”, por más que López Obrador 
violente la división de poderes que establece la Carta Magna que protestó 
guardar. La escalada, sin embargo, merece la mayor atención, porque de 
algo así no existe precedente, ni siquiera en los más “corruptos” y 
“neoliberales” tiempos. Más allá del discurso, conviene aquilatar que AMLO 
no se ha atrevido a desconocer ni desacatar las decisiones de la Suprema 
Corte de Justicia que tanto lo contrarían. Las extremas discrepancias y 
descalificaciones han quedado en el ámbito verbal, pero también colocado 
la relación entre el suyo y el Poder Judicial en el terreno de la barbarie o 
menos: en el de la estulticia por su evidente dosis de ignorancia y desprecio 
a la Ley Fundamental (“no me vengan con el cuento de que la ley es la ley”). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Una oda al Presidente  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/una-oda-al-presidente 
No permitamos que marchen como vencedores los que no han ganado 
nada. Florestán 
En la mañanera de ayer, la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, 
estaba en rojo fuego y presentó un video con una canción al Tren Maya, con 
lo que tras el himno al AIFA, ya solo quedaría pendiente de musicalización 
la refinería de Dos Bocas.  
Pero tras el musical, se arrancó con una oda a López Obrador: 
“Se cumple la profecía, un hombre que suele caminar en sandalias 
humildes, que entiende los diálogos de nuestra larguísima espera, un poeta 
innovador, un líder sin temores llegó desafiante y legendario para darnos 
respuesta y más caminos de júbilo”. 
 
Enrique Quintana 
Las lecciones del Edomex para la oposición  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/28/las-lecciones-del-
edomex-para-la-oposicion/ 
A punto de arrancar las campañas electorales en el Estado de México, la 
encuesta que este lunes publicó El Financiero le da a la candidata de 
Morena, Delfina Gómez, una distancia que se ve muy difícil de remontar: 18 
puntos frente a Alejandra del Moral, candidata de la alianza PRI-PAN-PRD. 
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El mes anterior, la diferencia entre ambas candidatas era de 8 puntos.  
¿Qué fue lo ocurrió para que de un mes a otro cambiaran las preferencias 
de manera tan amplia? La explicación principal es el abandono de la 
competencia por parte de Movimiento Ciudadano (MC). 
En el levantamiento anterior, correspondiente al mes de enero, Juan 
Zepeda, el candidato de MC, tenía 15 puntos de la intención de voto. 
Es claro que, al ya no estar entre las opciones, una proporción muy 
importante de sus votantes se movió a Morena. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Ultimátum al Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/28/ultimatum-
al-presidente/ 
Este lunes, Mary Anastasia O’Grady, la columnista de asuntos 
latinoamericanos de The Wall Street Journal, criticó fuertemente a John 
Kerry, el representante especial del presidente Joe Biden para el cambio 
climático, que acompañó al presidente Andrés Manuel López Obrador a 
Guelatao para la conmemoración del natalicio de Benito Juárez, por haber 
servido de porrista presidencial. “Veo sabiduría en su liderazgo”, dijo Kerry la 
semana pasada de López Obrador, “que quiere deshacer males del pasado 
para promover los intereses del pueblo”. Mejor espaldarazo, imposible. Pero 
¿fue un apoyo oficial?  
Kerry improvisó sus palabras y probablemente cayó en una celada. El 
veterano político fue recibido por el secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, en Oaxaca, pero le encajaron a un lado a Manuel Bartlett, 
director de la Comisión Federal de Electricidad, un “notable dinosaurio” –en 
palabras de O’Grady–, que se encuentra en el centro de la disputa comercial 
que desde hace ocho meses sostienen las empresas estadounidenses que 
promueven energías limpias con México, cuya mesa de resolución de 
conflicto está congelada. 
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Darío Celis 
Fundación Jenkins denuncia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/28/fundacion-jenkins-
denuncia/ 
LA JUNTA PARA el Cuidado de las Instituciones de Asistencia Privada del 
Estado de Puebla (JCIAP) acaba de tomar una controvertida decisión. 
Resulta que el 4 de marzo implementó un procedimiento administrativo 
ilegal en el que se busca remover al patronato legalmente constituido de la 
Fundación Mary Street Jenkins (FMSJ). La JCIAP, que preside José Daniel 
Vázquez, desconoció que desde 2014 son las autoridades de Jalisco a 
quienes corresponde su vigilancia. La resolución revierte diversas decisiones 
del Poder Judicial de la Federación que permiten resguardar el patrimonio 
de la Fundación de diversos intentos ilícitos de apropiación.  
Nos referimos a los que ha encabezado Guillermo Jenkins de Landa, a quien 
se le separó del patronato por haber cometido diversas anomalías en el 
manejo de los recursos de la FMSJ. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/28/opinion/008o1pol 
En varias ciudades del país, entre ellas la capital nacional, se van 
multiplicando los problemas graves relacionados con el suministro de agua 
potable e incluso con el cobro excesivo por ese servicio mal prestado.  
Al respecto, la periodista y documentalista Jacaranda Correa ha señalado 
que este problema lo venimos arrastrando desde hace más de una década, 
y es que nadie se ha querido comprometer a reformar la Ley de Aguas 
Nacionales o a crear una nueva, una ley general de aguas. La que tenemos 
data de 1992, promovida por Carlos Salinas de Gortari, en un contexto que 
benefició a los mercados y comprometió nuestro derecho social al recurso 
justamente por darle todo el apoyo a empresas privadas, con desatención 
del Estado. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/28/opinion/006o1eco 
Ha tratado ansiosamente Lorenzo Córdova de dejar a un sustituto que le 
cubra la espalda en el Consejo General del Instituto Nacional Electoral. Sin 
embargo, un inesperado acuerdo del Tribunal Electoral determinó que 
deberá ser una mujer la próxima presidenta, lo cual es magnífico, pues 
abona a la paridad de género. Si revisamos los perfiles de la quinteta de 
donde ella surgirá vemos que ninguna se identifica con sus intereses, todo 
lo contrario. Su candidato era uno de sus subalternos, Roberto Heycher 
Cardiel Soto, pero no aparece entre los finalistas. Es el mismo que entró al 
quite para sustituir a su otro chalán, Edmundo Jacobo Molina, cuando fue 
separado por algunos días de su cargo en uno de los muchos episodios de 
la batalla por la reforma electoral. Está nervioso Lorenzo. El titular del órgano 
de control, Jesús George Zamora, no forma parte de su equipo y le pisa los 
talones en el tema de los fideicomisos, como aquel de más de mil millones 
de pesos con el que quiso construir una faraónica nueva sede del INE. 
Probablemente la pérdida que más resentirá, aparte de los abultados 
ingresos, será la del aparato de difusión que tiene a sus órdenes, 
gratuitamente, y que le ha permitido construir una discutible imagen de 
demócrata. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Gobierno solucionaría quejas de los ejidatarios  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/gobierno-solucionaria-quejas-de-los-ejidatarios-
9823297.html 
Hidalgo, Zempoala. - El representante de ejidatarios, Fausto Orozco Zamora, 
asume que después de casi dos décadas serán atendidos por autoridades 
estatales y federales (Caasim, Conagua, PC, Sedagro) por la falta de agua 
residual e inundaciones derivado de la construcción de fraccionamientos al 
sur de Pachuca, luego de acordar con ellos el recorrido por las milpas para 
analizar la viabilidad de proyectos que solucionen sus afectaciones.  
“Esa fue la intensión de la reunión (en las oficinas de la Semarnath), desde 
que empezaron a construir los fraccionamientos, entre 2000 y 2004, 
empezamos a tener los problemas 10 ejidatarios en aproximadamente 80 
hectáreas”, resumió. El informante es representante de los agricultores del 
antiguo camino a Telléz, quienes se han quejado desde aquellos años por 
falta de agua residual e inundaciones que perjudican a sus cultivos, expuso 
a funcionarios Sedagroh, Caasim, Protección Civil, Semarnath, gobierno 
estatal, Conagua-SMNmx, en mesa de trabajo para atender y resolver esta 
situación. Acordaron: buscar el padrón de concesiones de agua, apoyo legal 
y técnico por parte de Conagua, presentar proyectos por parte de Caasim, 
apoyo jurídico y acercamiento con el Procurador Agrario, para buscar una 
solución que ya no los siga afectando ni a ellos ni a los fraccionamientos del 
Sur, sintetizó. 
 
Realizan jornada de justicia itinerante en San Juan de Sabinas 
en beneficio de sujetos agrarios de la carbonífera  
https://lacarbonifera.com/realizan-jornada-de-justicia-itinerante-en-san-juan-de-sabinas-
en-beneficio-de-sujetos-agrarios-de-la-carbonifera/ 
Coahuila. - Con el objetivo de que ejidatarios y ciudadanos posean la certeza 
sobre el predio rural que ocupan y tengan a salvo los derechos agrarios que 
les asisten, el alcalde Ing. Mario Alberto López Gámez, gestionó ante el 
Tribunal Unitario Agrario del Distrito 20 el Programa de Administración de 
Justicia Itinerante, que tuvo lugar en el salón “Benito Juárez” de la villa de  
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San Juan de Sabinas y al que asistieron habitantes del sector rural de 
municipios de las regiones carbonífera, centro y norte del estado. 
El objeto de este programa consiste en que el personal del Tribunal Agrario 
tenga proximidad con la población para llevar a cabo audiencias, desahogar 
las pruebas admitidas, recibir los alegatos de las partes y, en su caso, citar 
para oír sentencia, mencionó el presidente municipal. En el evento estuvo 
presente el Magistrado Tribunal del Tribunal Agrario Distrito 20 con sede en 
Monterrey, N.L., Raúl Eduardo Covarrubias García; el Representante Estatal 
de la Procuraduría Agraria en Coahuila, Mario Alberto Arzaga Estrada; el 
Representante Estatal del Registro Agrario Nacional, José Abelardo Romo 
Torres; el Coordinador Regional de la SEDER en Coahuila, Diego Elguézabal 
y la directora de Desarrollo Rural Municipal, Salma Bocanegra. 
 
Ejidatarios de la zona Sur recibirán certeza jurídica a través de 
la Campaña Nacional de Entrega de Documentos Agrarios  
https://minatitlan.gob.mx/2023/03/27/ejidatarios-de-la-zona-sur-recibiran-certeza-juridica-
a-traves-de-la-campana-nacional-de-entrega-de-documentos-agrarios/ 
Veracruz, Minatitlán. - Será a partir del mes de abril cuando inicie la 
campaña de entrega de títulos de propiedad y certificados parcelarios en el 
sur de Veracruz, esto como parte de la retribución al trabajo de mujeres y 
hombres que trabajan en el campo. Ante esto, la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional (RAN), convocó a una reunión a todos los alcaldes 
de la región sureste, así como a mandos de Seguridad Pública, con el fin de 
darles a conocer las estrategias y coordinarse en esta importante campaña. 
Fue en las instalaciones de la Base de la Policía Municipal C2, donde la 
Presidenta Municipal, Dra. Carmen Medel Palma, recibió a Javier Sandoval 
García, Presidente Estatal de la RAN, quien hizo saber que en Minatitlán 600 
ejidatarios recibirán certeza jurídica con la entrega de este importante 
documento. “En un periodo de diez semanas llevaremos a disposición más 
de 22 mil sujetos agrarios, 26 mil documentos de certificados de derechos 
agrarios de uso común, títulos de propiedad, por lo que pedimos la 
colaboración de los ayuntamientos, así como de la mesa de seguridad en 
este valioso proceso de entrega” expresó Sandoval García. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 28/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683979&fecha=28/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 83,819.07 m² (ochenta y tres mil ochocientos diecinueve punto cero siete 
metros cuadrados), a favor de la Federación para la ejecución del Tramo 6 
del Proyecto Tren Maya, correspondiente a 7 (siete) inmuebles de propiedad 
privada, en los municipios de Tulum, Felipe Carrillo Puerto y Othón P. 
Blanco, en el estado de Quintana Roo (Segunda publicación). 
 
DOF: 27/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683945&fecha=27/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 14-15-25 hectáreas, del ejido "20 de Noviembre", municipio de Calakmul, 
estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 27/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683946&fecha=27/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 08-75-11 hectáreas, del ejido "General Rodolfo Fierros", municipio de 
Escárcega, estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
Ejidos y comunidades participan en consolidación del corredor 
biológico en tramo 2 del Tren Maya  
https://lopezobrador.org.mx/2023/03/27/ejidos-y-comunidades-participan-en-
consolidacion-del-corredor-biologico-en-tramo-2-del-tren-maya/ 
Ciudad de México. - Como parte de la construcción del Tren Maya, en el 
tramo 2 se realiza un corredor biológico con la aportación de 19 ejidos cuya 
superficie equivale a 44 mil 294 hectáreas, informó la secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González. El programa 
Sembrando Vida contribuirá a la reforestación del trazo, que tiene extensión 
de 234 kilómetros de Escárcega a Calkiní, Campeche.  
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“El tramo 2 ya está listo para que en este inicio de temporada de lluvias 
comience la siembra de los árboles florales que estarán en toda la línea del 
Tren Maya”, acotó en la conferencia de prensa matutina con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador”. El compromiso voluntario de las 
comunidades para la conservación activa de recursos forestales que ya 
existen de selva tropical es prioridad, planteó la titular de la Semarnat. 
 
Tren Maya: 80 km de vía terminada y 100% de balasto, riel y 
durmientes en tramo 2: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-80-km-de-via-terminada-y-100-de-balasto-
riel-y-durmientes-en-tramo-2-javier-may 
Ciudad de México. - El Tren Maya cuenta ya con el cien por ciento del balasto, 
riel y durmientes requeridos en su tramo 2, que va de Escárcega a Calkiní, 
en el estado de Campeche, donde ya se tienen también 80 km de vía 
terminada y avance de 87 por ciento del viaducto La Hoya, informó el 
director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez. Al presentar el informe integral del tramo 2 del Tren Maya 
en la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
con la presencia de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores San 
Román, subrayó que, con 12 mil empleos generados, las obras de drenaje 
registran avance de 70 por ciento, mientras que los 10 viaductos que se 
construyen llevan 60 por ciento. Destacó que ya se tiene la mitad de los 148 
pasos peatonales, vehiculares y de fauna que se requieren en este tramo 
donde también hay 18.7 kilómetros de un libramiento ferroviario para 
facilitar el acceso a la histórica ciudad de Campeche. 
 
Piden atender observaciones ambientales en obras del Tren 
Transístmico en Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/piden-atender-observaciones-ambientales-en-
obras-del-tren-transistmico-en-oaxaca 
Oaxaca. - Campesinos, ejidatarios, pobladores y afectados por las obras del 
Tren Transístmico que se realizan en el tramo Mogoñe Viejo-Vixidu, del 
municipio de San Juan Guichicovi, desconocieron “cualquier tipo de 
acuerdo o permiso de trabajar en la obra de rehabilitación y modernización 
de las vías férreas” al que se haya llegado con autoridades estatales o  
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federales, pues aseguran que se tomaron sin tomarlos en cuenta. Y que se 
revisen las recomendaciones de Semarnat al proyecto, mismas que no se 
han atendido. A través de una carta pública y a 29 días de un bloqueo en ese 
punto que frena los trabajos, los pobladores aseguraron que el 2 de enero 
pasado Victoriano Castañón López, presidente del Comisariado Ejidal y 
Miguel Ramírez Zarate, presidente del Consejo de Vigilancia, no tienen 
permiso de su asamblea para firmar acuerdos. “Declaramos que la máxima 
autoridad es la asamblea, dichas personas antes mencionadas violaron el 
reglamento interno de nuestra comunidad al autofacultarse a autorizar los 
trabajos en el tramo ferroviario antes mencionado”, señala el documento. 
 
Expropia Federación otros 7 predios en Tulum, Felipe Carrillo y 
Othón P. Blanco para el Tren Maya  
https://noticaribe.com.mx/2023/03/27/expropia-federacion-otros-7-predios-en-tulum-
felipe-carrillo-y-othon-p-blanco-para-el-tren-maya/ 
Quintana Roo. - El Gobierno Federal, a través de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), expropió hoy siete terrenos en Tulum, 
Felipe Carrillo y Othón P. Blanco, que abarcan más de 83 mil metros 
cuadrados, para la ejecución del Tren Maya, en su tramo seis. El decreto, 
firmado por el presidente Andrés Manuel López Obrador y el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, destaca que ya fueron emitidos con 
anterioridad (en enero y febrero) dos avisos sobre la utilidad de estos 
terrenos, además de contar ya con los dictámenes valuatorios para cada uno 
de estos predios. De estos terrenos, dos están ubicados en Tulum, por cerca 
de mil 500 metros cuadrados; cuatro están en Felipe Carrillo Puerto, los que 
abarcan 50 mil metros cuadrados; y uno en Othón P. Blanco, con 32 mil 
metros cuadrados. 
 
En Tenancingo piden frenar la construcción de viviendas en 
terrenos ejidales  
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/comuneros-indigenas-de-tenancingo-piden-
frenar-la-construccion-de-viviendas-en-terrenos-ejidales-9828115.html 
Estado de México. - Comuneros indígenas de San Pedro Acatzingo, 
perteneciente al municipio de Tenancingo, exigen frenar la construcción de 
vivienda en tierras comunales que les pertenecen, concretamente en la  
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parcela 737. Durante una conferencia de prensa, comuneros y 
representantes legales de los inconformes aseguraron que la autoridad 
municipal se ha vuelto "alcahueta" de la empresa constructora y ha venido 
otorgando permisos para la construcción, pero sin contar con el aval de las 
personas afectadas –alrededor de 320-.  
Señalaron que se trata de un polígono indígena que les fue asignado 
conforme a la resolución presidencial que fue publicada en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF), el primero de octubre de 1947, sin embargo, de 
manera irregular se han entregado permisos para realizar 111 lotificaciones. 
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